

---

---

# GAZETA DEL GOBIERNO

DEL LÚNES 12 DE JUNIO DE 1809.

---

## ESTADOS UNIDOS.

*Boston 20 de abril.*

Cerca de 300 de los principales ciudadanos de este pueblo y de sus inmediaciones han dado un banquete público en celebridad de los Patriotas Españoles, al qual han concurrido como convidados el Cónsul español, el Presidente del Senado, el Orador de la Cámara de los Representantes, los Ministros de los Tribunales, el Clero, y otras varias personas del mas alto carácter. Es imposible dar una idea exácta del puro patriotismo y de la maravillosa mezcla de interés, de gratitud y esperanza que todos á porfia han manifestado en esta ocasion. Alguna parte de los sentimientos que animaban la compañía, se dexa ver en los brindis que se han propuesto, los quales han sido acompañados de canciones patrióticas compuestas al intento. La sala estaba decorada con las armas y banderas de España y de los Estados Unidos.

El Honorable Mr. Gore, que presidia la mesa, propuso en conclusion de un discurso muy oportuno y animado, el primer brindis: á los Patriotas de España, y á que establezcan tal libertad, que logren un gobierno justo; y tal gobierno, que gocen de una libertad inmortal. 2.º A los ejércitos españoles, y á que sus hazañas sean tan brillantes como gloriosa su causa. 3.º Al Pueblo Español; y á que si el Príncipe de la Paz trataba de reducirlo á la esclavitud, el Dios de la guerra lo conduzca á la libertad. 4.º Al héroe de Asturias Pelayo y á que los sarracenos modernos encuentren un Pelayo en cada soldado español. 5.º A los amigos

de la Independencia de España, y á que los españoles hallen en el valor y fidelidad de sus aliados la indemnizacion de la crueldad y perfidia de sus enemigos. 6.º A la libertad de Fernando VII, y á que sea un Rey Patriota de una nacion noble. 7.º A las Juntas y Generales de España &c. &c.

## BOHEMIA.

*Praga 26 de abril.*

El 23 del corriente á las nueve de la noche llegó al cuartel general de S. M. el Emperador de Austria en Schar-  
ding, el Conde de Avesperg, ayudante general de S. A. Imperial el Generalísimo, que lo enviaba desde el campo de batalla. El 22 avanzaron los dos ejércitos, conducidos por sus jefes; se trabó el combate, y la victoria ha estado de parte de los austríacos. La tarde antes habíamos procurado en vano apoderarnos del puesto de Abbach en el Leber; pero apenas mandó el Generalísimo que se le atacase, lo ganamos. El tercer cuerpo del ejército tomó á Faltpoint. Mientras conseguia tan notables ventajas el ala derecha del ejército austríaco, logró el enemigo apoderarse de Echmul; pero la presencia del Generalísimo restableció el orden, y así se terminó una batalla que habia durado cinco dias sin interrupcion. En todas estas acciones hemos cogido un crecísimo número de prisioneros, entre los cuales se halla un Teniente General de los que sirven á las órdenes del Mariscal Divoust. La pérdida por ambas partes ha sido muy considerable; y por la nuestra tenemos varios Generales y oficiales del estado mayor heridos. El primer cuerpo del ejército ha avanzado hasta Hammenau, y conserva su comunicacion con el ejército grande por Abbach.

## AUSTRIA.

*Viena 17 de abril.*

Escriben de las fronteras que el General Chasteler avisa de Lientz en el Tyrol, que la bandera austríaca tremolaba

en fin sobre los Alpes ; que el Archiduque Juan , que ha pasado el Isonzo , debe marchar inmediatamente sobre Vicenza y Verona. No tardará en enviar sus partes desde Venecia.

Se dice hoy que el Archiduque Fernando ha pasado el Pilisca , y debe haber entrado en Varsovia. El General St. Julien , que acompaña á este Príncipe , está nombrado Comisario civil para la organizacion del Ducado. El General Bello-garde , que se hallaba en marcha sobre Klentsch , para entrar en Baviera , se ha encaminado á Egra , sabiendo que se habia movido el cuerpo del Príncipe de Ponte-Corvo , por cuya marcha consiguió cortar el cuerpo de ejército del Duque de Auersfaedt.

Estas noticias hacen esperar la conquista inmediata del Tyrol y de la Italia , la de la Saxonia y de la Polonia. La Baviera está casi toda sometida. Passau , que se hallaba defendida por una numerosa guarnicion , ha sido tomada , y se ha impreso en aleman en la misma ciudad 3<sup>o</sup> exemplares del manifiesto de la casa de Austria. La casa Real de Baviera ha huido.

Los Príncipes de la Confederacion del Rhin han sido convidados á hacer causa comun con el Xefe supremo del Imperio Germánico. No pasará mucho tiempo sin que se vea la Alemania libre de los partidarios franceses , y sin que se manifieste generalmente el odio bien merecido á su Emperador.—El destronado Elector de Hesse-Cassel está al frente de la revolucion de Westfalia , y el Príncipe de Orange tiene tambien un partido poderoso y temible á los franceses en sus antiguos estados. Los habitantes de la Calabria , siempre inquietos , dan mucho que hacer á los soldados de Murat ; y las Ciudades Anseáticas esperan una ocasion favorable para sacudir su yugo. Solo dos ó tres Príncipes de la Confederacion del Rhin son adictos á la Francia , por temor de que el Austria , si se ve triunfante , castigue los justos resentimientos que tiene contra ellos ; pero sus vasallos respiran siempre por la reunion alemana.

## GRAN-BRETAÑA.

*Londres 16 de mayo.*

El Archiduque Fernando ha entrado en Varsovia : la guarnicion se ha visto perseguida en su retirada ; un regimiento

polaco ha rendido las armas, y todos los dias hacen prisioneros los austríacos.—El Archiduque Juan ha batido en dos acciones sucesivas al Virrey de Italia, Eugenio Beauharnois.—El 30 de abril al Archiduque Carlos que estaba apostado entre Cham y Stolwang, se le reunieron las divisiones de Klenau, Bellegarde, Norman, Hillier, St. Vicent y Kienmayer. El ejército de este Príncipe se componia en aquel momento de 16000 hombres. Por una proclama hecha en Lintz, el Emperador convoca la milicia de reserva; y la insurreccion húngara se ha juntado en Presburgo.—Las noticias de Alemania aseguran que la insurreccion de Hesse causa muchos temores á Bonaparte; y como sus periódicos han anunciado que la muger de su hermano Gerónimo ha ido á Strasburgo, se confirma mas la probabilidad de la insurreccion y de la desconfianza.—La causa de la libertad y de la independencia toma cada dia mejor aspecto en España y en Portugal, y así no tememos que Bonaparte en esta campaña haga otros progresos que los de quedar reducido á una defensiva vergonzosa, que será el mayor bien que podrá resultarle.

## PORTUGAL.

*Lisboa 2 de junio.*

Hemos recibido gazetas inglesas que llegan hasta el 13 del mes próximo pasado, y traen noticias de la mayor importancia. Copian, es verdad, dos boletines franceses en que los enemigos se atribuyen una victoria que suponen haber ganado en la Baviera despues de una batalla de tres dias; pero por fortuna viene al mismo tiempo un parte del Archiduque Carlos, que contradice aquella noticia, afirmando por el contrario que ha destrozado una de las alas del ejército francés, y que si una de las suyas habia cedido alguna cosa, ya estaba reforzada con un cuerpo de 20000 hombres del General Bellegarde, y ocupaba sus posiciones.

Las gazetas de Holanda hablan de una batalla en la Polonia, en la qual mandaba los austríacos el Archiduque Fernando; y afirman que todavía no se sabia el resultado de la accion, lo qual equivale á confesar claramente que los franceses habian sido derrotados, y aun se decia que los aus-

triacos eran dueños de Varsevia. Tampoco se sabía en Holanda con certeza el éxito de los combates del Archiduque Juan en Italia; pero corrían noticias de que había conseguido algunas ventajas.

S. A. R. el Príncipe Regente ha nombrado á D. Pedro Sousa y Holstein, Enviado extraordinario, y Ministro plenipotenciario cerca de S. M. Católica Fernando VII.

De Galicia hemos recibido los siguientes documentos.

*Carta del General Mahi al Mariscal Beresford.*

„ Excmo. Sr. = Por el oficio que recibí del Comandante de las armas de Orense, con fecha de 18 de este, supe la retirada del ejército francés, mandado por el General Scult, hasta aquella ciudad, perseguido por el ejército inglés que V. E. tiene la honra de mandar, y que con tantas ventajas de las Naciones portuguesa y española ha destinado el Rey de la Gran Bretaña para coadyubar á la expulsion de los franceses del territorio portugués y español.

„ Por tanto me ha parecido conveniente hacer presente á V. E. que de las tropas del Excmo. Sr. Marqués de la Romana se conserva aun baxo mis órdenes un pie de ejército que en el día llega á 180 hombres efectivos, de los cuales están en Vigo 80, mandados por el Brigadier D. Martin de la Carrera, y los restantes se hallan en este pays situado entre Lugo y Mondoñedo, y en otros varios puntos: cuyas fuerzas, combinadas con las de V. E. podrán obrar ofensivamente desde este momento; debiendo contar con que dentro de muy poco ascenderá á 400 hombres el ejército del Marqués de la Romana en Galicia, para lo qual podrá solo necesitarse de armamento y municiones, que esperamos recibir de la generosidad de la Nacion Británica.

„ Tambien debo noticiar á V. E. que en los dias 18 y 19, y en el término de 30 horas, he tenido la satisfaccion de batir en dos acciones parciales y en una campal á los franceses que quedaron en Lugo; y que los tengo encerrados en esta ciudad, la qual no puedo batir por falta de artillería de calibre.

„ B. L. M. de V. E. su muy atento y seguro servidor = Excmo. Sr. = *Nicolas Mahi.* = Excmo. Sr. Mariscal General Beresford.”

*Carta del Sr. D. Manuel de Urta y Llano al Excmo. Sr. Francisco de Silveira.*

„ Excmo. Sr. = Ayer recibí un oficio del General de Valdeorras D. Josef Ramon de Quiroga y Uría, con fecha del 23 en Casoyo, el qual dice así:

„ Acabo de recibir del Secretario de la Junta de Monforte un pliego con fecha del 21, cuya copia remito; y por otra parte me dice, con fecha del 22, mi hermano el Comandante de Quiroga, que nuestro ejército se estuvo batien- do con el francés tres dias consecutivos; que la principal acción fué en Puentenuevo, entre Meira y Lugo, y que los enemigos perdieron 3<sup>o</sup> hombres entre muertos y prisioneros, además de 2<sup>o</sup> alemanes que se pasaron á nosotros. El fue- go cesó el 20 á las 10 de la mañana; de donde infiero que habrá alguna capitulacion. No quiero retardar á V. E. por mas tiempo unas noticias tan agradables: sírvase V. E. comunicarlas á los Excmos. Señores Generales Ingleses y Portugueses.”

*El pliego, cuya copia acompaña, dice así:*

„ El ejército del Marqués de la Romana atacó á los franceses en las cercanías de Meira, y los fué persiguiendo hasta Paraday; allí se ocultaron en un pinar, en el qual su- frieron un vivísimo fuego de artillería y fusilería de nuestra parte, y después de dexar en el campo muchos muertos, y en nuestro poder tres cañones, se refugiaron en Lugo. Nues- tras tropas, siguiendo el alcance, llegaron hasta las puertas de la ciudad; la cercaron, poniendo fuertes destacamentos en las puertas, y esperan que de un momento á otro caiga en nuestro poder por capitulacion ó á viva fuerza. Por for- tuna el apóstol Mazarredo, que tanto ha predicado en Astori- ga el evangelio de su Rey Pepe, está encerrado en Lugo en compañía de Lot. Hay solo la desgracia de que Ney ha- ya escapado con 2<sup>o</sup> hombres; pero tenemos el consuelo de que con tan pocas fuerzas no podrá ménos de caer en nues- tras manos.”

„ Los ingleses están á la vista de la Coruña y Ferrol

con gran número de velas y con resolución de hacer un desembarco.—Ferreira 21 de mayo de 1809.”

„ El mismo General, con fecha de ayer, me dice lo siguiente :-

A las siete de la tarde de este día se me comunica de oficio la reconquista de Lugo por el Mariscal D. Nicolas Mahi, General en segundo del ejército de la izquierda, y que por ausencia del Excmo. Sr. Marqués de la Romana lo manda en jefe. Esta gloriosa acción, tanto por lo mucho que nos interesa, como por la obstinada resistencia de los enemigos, los cuales fueron al fin vencidos con pérdida de 40 prisioneros, además de los muertos y heridos; no debe pasarse en silencio ni retardarse un momento á los oídos de los buenos españoles, entre los cuales cuento con tanta razón á V. E.; y por eso se la anticipo con el aditamento de que quedaron en nuestro poder 6 cañones, municiones, armamento &c.

„ Espero me acompañe V. E. en tan justo regocijo, y que dé cuenta de este acontecimiento á los Sras. Generales Beresford, Silveira, y demás á quienes corresponde.

„ A consecuencia de la reconquista de Lugo, y de que el Sr. Carrera con una division de mas de 60 hombres se halla en el puente de Taboada entre los caminos de Santiago y Orense, es muy probable que fenezcan aquí los ejércitos de Ney y de Soult.

„ Dios guarde á V. E. muchos años. = A las 5 de la mañana del 25 de mayo de 1809.—Manuel de Urtá y Llamano.—Excmo. Sr. D. Francisco de Silveira Pinto.

## SEVILLA.

Se han recibido por conducto de la mayor confianza las siguientes copias de algunos partes de nuestros Generales en Galicia, los cuales manifiestan el prodigioso entusiasmo de que están poseidos aquellos patriotas.

*Parte del General Mahi al Conde de Maceda.*

„ Excmo. Sr. = Recibo el pliego de V. E. á medio cuarto de legua de Lugo, y siento no tener facultades pa-

ra complacer á V. E. completamente , como creo se 'a muy justo , en razon de que V. E. en sus proposiciones no ha tenido ni tiene mas objeto que el mejor servicio de la patria : en cuyo concepto debo participar á V. E. que hallándome en Meira dispuesto a marchar para tomar posicion en línea defensiva con el ejército de Asturias , llegó noticia de que un cuerpo fuerte de franceses se dirigía por Sestayó , acaso para hacer un reconocimiento general , como acostumbra , para aparentarnos mayores fuerzas de las que tienen. Dispuse que la vanguardia y primera division se dirigiesen á aquel punto , y yo con la segunda division me dirigí hácia Loentea para proteger á los Generales Mendizabal y Pol. A cosa de las dos de la tarde advertimos los enemigos , y á breve rato se dirigieron á reconocernos y atacarnos , pensando que no teniamos mas fuerzas que las que presentábamos ; pero el General Taboada , comandante de la segunda , habia ocultado la mayor parte , de modo que á breve rato les caimos encima con todas las fuerzas , y los perseguimos hasta las inmediaciones de S. Pedro de Arcos. En la mañana de ayer fuimos atacados , habiendo recibido los enemigos algun refuerzo ; pero la segunda division sola , al mando de su digno jefe Taboada , compuesta en la mayor parte de conscritos que no se habian aun fogueado , los rechazó y persiguió por los puntos mas defendibles con entera humillacion de los enemigos hasta la Granda de Lugo , donde al abrigo de la plaza y de caballería se rehicieron , y por la tarde , reunidas las tres divisiones , sostuvimos y ganamos una accion campal que ha llenado de honor á toda esta tropa. Los enemigos tenian mas número de cañones que nosotros , y de mayor calibre : ellos hicieron un fuego infernal y sostenido , creyendo que lograrían dispersar y deshacer nuestras columnas ; mas estas sufrieron el fuego sin la menor emocion , y atacaron con una seguridad y denuedo sin exemplo , hasta encerrar á los enemigos en la plaza. Estos han tenido tiempo para componer las murallas de Lugo , de modo que sin artillería , á lo ménos de 12 ó de 18 , no podemos comprometer estas reliquias que la Providencia Divina conserva para nuestra redencion ; por lo que , aunque se les ha intimado dos veces con energía , tenemos que aban-

dónar la empresa de entrar en Lugo, y nos vamos á acercar á Mondoñedo, y por el pronto á Villalba, para recibir al mismo tiempo los socorros, que nos remite el Sr. General en jefe, de vestuario, dinero y armas, estando al mismo tiempo en disposición de dirigirnos al Ferrol, Coruña ó donde convenga. Lo que estimaré á V. E. haga saber al General la Carrera para su gobierno.

„Vuelvo á repetir á V. E. que no hay tropa mas sobresaliente y serena que la nuestra, y que los Gallegos de que se compone en la mayor parte este pequeño ejército, no son inferiores á la mejor tropa del mundo.

„Dios guarde á V. E. muchos años. = Cuartel general de la Granda de Lugo 20 de mayo de 1809. = *Nicolas Mahi.*”

*Parte del General la Carrera al Comandante inglés en Vigo.*

„Santiago es nuestro. Los enemigos, en fuerza de 30 hombres de infantería, 14 piezas y 300 de caballería, salieron á esperarme, y me atacaron sobre la marcha en el campo llamado de la Estrella. Mis guerrillas, que á una suya que se adelantó á descubrir, la habian escarmentado y perseguido, rompieron el fuego con sus volteadores, me dieron parte, y mandé desplegar la división en una posición que ni escogida podia haber sido mejor. Atacaron con vigor; pero no lograron ni la mas mínima ventaja. Nuestros artilleros son tan buenos, como malos los suyos: ni un herido hemos tenido de bala de cañon. Al cabo de una hora de fuego nos cansamos de sufrir, y mandé á D. Pablo Murillo que cargase por el flanco derecho, y yo marché de frente con las otras columnas. Por dos veces tomaron posición y fueron desalojados; la desigualdad del terreno les favoreció para escapar; pasaron por aquí vergonzosamente; volaron dos repuestos de municiones; pero otros dos, con dos almacenes de vestuario, mas de 600 fusiles, algunos caballos, y otras muchas cosas que aun no he podido averiguar, han caído en mi poder. Murillo se metió en la ciudad, y los corrió por las calles, y persiguió á mas de una legua de aquí. Aun no sé el número de muertos ni el de prisioneros, que son muchos: su General Moquian ha sido gravemente herido por

dos balas de fusil; el segundo, muerto en el campo, cuyas insignias me han presentado los soldados. Nuestra pérdida ha sido poca; la tropa está muy entusiasmada, y debo esperar mucho de ella; pero necesito municiones, y aun me faltan fusiles. Las municiones vengan al momento: envíeme V. E. 1000 cartuchos, y no me retarde los fusiles, así que lleguen, pues debemos aprovechar estos favorables momentos. Dios guarde á V. E. muchos años. = Cuartel general de Santiago 23 de mayo de 1809. = *Martin de la Carrera.* = Sr. D. Jorge Mac-Kinley, Comandante de las fuerzas británicas en Vigo."

»El Teniente General Marqués de Coupigni remite con fecha de 29 del mes último el parte que le han dado el sargento mayor D. Agustin de Arnauda y el teniente coronel D. Andrés de Villareal, sobre haber intentado el enemigo en los dias 24 y 25 reconocer el acantonamiento del Llobregat, con cuya noticia doblaron su vigilancia, y reforzaron el puente de Molins del Rey. A las quatro de la mañana del 27 atacó efectivamente el enemigo, tomando las alturas y emboscada su caballería en número de 150 caballos. Confiado Arnauda en el entusiasmo de sus tropas, dispuso el ataque á pesar de la ventajosa situacion del enemigo, en la forma siguiente: La caballería á escape, al mando del capitan D. Juan Xalon, fué á batir la enemiga, que no la esperó y huyó precipitadamente por el camino real. El teniente coronel D. Andrés de Villareal fué con la caballería, seguida del batallon de Tarragona al mando del capitan D. Cristóbal Milá. Los somatenes divididos en dos columnas mandadas, la primera por D. Santiago Montero, teniente coronel graduado del regimiento de Baza, y la segunda por D. Francisco Taloch, capitan de somatenes, batieron la una las alturas, y la otra el bosque por la espalda de la casa del Pago. Ambas desalojaron á los enemigos de todas las posiciones en que se hicieron fuertes, y de nada les sirvió el haber sido reforzados dos veces de la plaza de Barcelona, y les fué inútil todo género de abrigo que buscaron, pues el valor de nuestras tropas y somatenes todo lo venció, lie-

gando algunas veces á la bayoneta : hasta que por un despues de seis horas de accion se les persiguió hasta el lugar de Esplugas. El cansancio de las tropas , la falta de municiones , y la desgracia de que Arnauda fuese herido de bala de fusil , aunque levemente , les hizo desistir de continuar la accion , que ha sido feliz por nuestra parte , puesto que á su vista tuvieron muchos muertos , contándose entre ellos el comandante general de la division italiana , al qual mató el somaten Baudilio Reventós, quien protegido de las quebras del camino se acercó sin ser visto hasta tirarle á boca de jarro , cuyo accidente los aterró en términos de ponerse á pocos momentos en precipitada fuga , y perseguidos por nuestra tropa y somaten con increíble entusiasmo. Varios vecinos del pueblo de S. Juan de Espí acababan de avisarle que el General Chabrán habia entrado con su division muy aterrada en Barcelona, y con porcion de carros de heridos.

»Por último dice , que la oficialidad y tropa se ha portado con la mayor bizarría , particularizando la singular conducta de los cadetes del batallon de Tarragona D. Josef Monguiot , D. Juan Guaze , D. Ignacio Urtet , D. Raymundo Cortés , D. Juan Ixar , D. Carlos Salas , y D. Diego Rivagorda , que habiendo salido de guerrilla, escarmentaron bien al enemigo ; la del subteniente del mismo cuerpo D. Josef de Moya que la mandaba y fué herido ; y la bizarría del distinguido del propio D. Juan Bartolomé Moya , que con los capitanes de somatenes Francisco Faloch y Ramon Soler, y los miqueletes del tercio de Villafranca Raymundo Santaguda , Peregrin Vidal, y Juan Rovira , viendo cercado á Arnauda por doce suizos , los acometieron matando dos de estos , y poniendo en fuga los restantes. Nuestra pérdida fué de tres hombres muertos y once heridos.»

S. M. ha mandado se contexte al Marqués de Coupigni , que ha oido con satisfaccion el denuedo y bizarría con que estas tropas se portaron en la referida accion : que desde luego ha concedido el ascenso á subtenientes á los siete cadetes que formaban la guerrilla ; y quiere que

proponga los premios á que juzgue acreedores á los oficiales, tropa y somatenes, en particular al Baudilio Reventós, que mató al Comandante general de la legion italiana.

---

Entre las demostraciones públicas, que se hicieron en el día de S. Fernando en esta Ciudad en memoria y obsequio de nuestro amado y jóven Monarca, se olvidó anunciar el extraordinario júbilo y entusiasmo, con que los individuos de la esquadra sutil de la Real Armada, que se hallaba en el Guadalquivir, hicieron sus acostumbrados saludos al cañon y á la voz, empavesando los buques; y se anuncia ahora para no privar á estos fieles vasallos de la satisfaccion de verse nombrados en la relacion de un acto tan plausible, en que brillaron á porfia la lealtad y el patriotismo.

---

#### AVISOS.

Para que no se pierdan ni extravien las cartas que se escriben á los militares que están en nuestros exércitos, se pondrán precisamente los sobrescritos en la forma que se expresa en el exemplar siguiente.

En la cabeza: *Exército del Sr. General N.* = Debaxo: *Regimiento de T.* (infantería ó caballería.) = En línea separada: *A. F. de Tal.*

Se han extraviado 4 Vales Reales de la creacion de 1.º de enero de á 300 pesos, números 100482. 113643, 117323. 121868, endosados á D. Martin de Ugarte, á quien corresponden, que vive en Sevilla en casa del Señor Conde de Cantiliana: lo que se avisa para que se le entreguen.

---

EN LA IMPRENTA REAL DE LA GAZETA.